



Rapport moral 2018-2019

Résumé

Le présent rapport couvre l'activité de l'association Nos oignons de mai 2018 à avril 2019. Ce document cherche à être complet et à présenter toutes les activités qui ont pu être faites pour l'association. Il ne prétend toutefois pas à l'exhaustivité.

Table des matières

Activité	3
Technique	3
Relais actuels	3
Ouverture d'un nouveau relais	3
Financier	4
Hébergement	4
Liberapay	4
Gestion des bitcoins	4
Conclusion du rapport financier 2018	5
Abuses	5
Relations avec les autorités	5
Réquisition du 22 septembre 2018	6
Convocation à la gendarmerie du 23 février 2019	6
Convocation à la gendarmerie du 06 mars 2019	6
Réquisition judiciaire du 15 mars 2019	6
Communication	6
Campagne de dons	6
AlterWeb radio	8
Réseaux sociaux	8
Supports de communication	8
Activité sur les listes emails	8

Actualités	9
Site web	9
Présence publique sur des événements	9
RMLL 2018 (juillet 2018)	9
Café Vie Privée à Lannion (octobre 2018)	9
Café Vie Privée à Rezé (octobre 2018)	10
Conférence “Nothing to hide” (novembre 2018)	10
Capitole du Libre (novembre 2018)	10
Surveiller et punir 2.0 (novembre 2018)	13
Conférence à la Médiathèque Ormédo d’Orvault (novembre 2018)	13
FDLN, le festival des libertés numériques (février 2019)	13
Tech Inn’Vitré (mars 2019)	14
Journées du logiciel libre (avril 2019)	15
Administratif	15
Conseil d’administration	15
Comité de déontologie	15
Rapports	16
Équipe adminsyst	16
Les membres	16
Les bénévoles	17
Réunions	17
Déménagement du siège social	17
Numéro SIREN	17
Conclusion	17

Activité

Le cœur de l'activité de Nos oignons reste la collecte de dons et de cotisations afin de mettre en place et d'assurer le financement de nœuds de sortie Tor en France.

Par ailleurs, l'association est suffisamment connue dans les milieux logiciels libres et « libertés numériques » français pour être régulièrement sollicitée pour participer à des événements. Cela permet d'expliquer l'utilité, l'usage et le fonctionnement de Tor à des publics plus ou moins divers.

Technique

En ce début d'année 2019, l'association fait tourner sept relais Tor¹ répartis sur cinq machines chez cinq hébergeurs : IELO-LIAZO², Gandi³, tetaneutral.net⁴, Globenet⁵ et Aquilinet⁶.

Relais actuels

Nom du relais	Bande passante	Hébergeur
marcuse	120 Mbps	IELO-LIAZO
ekumen	25 Mbps	Gandi
marylou	780 Mbps	tetaneutral.net
AlGrothendieck	100 Mbps	Globenet
elenagb	80 Mbps	Aquilinet

marcuse et marylou sont en réalité composés de deux nœuds Tor afin de pallier des limitations techniques du logiciel tor dans la gestion du multi-cœur et pouvoir ainsi utiliser toute la bande passante disponible.

Ouverture d'un nouveau relais

Aquilinet⁷, association membre de la fédération des fournisseurs d'accès Internet associatifs, a fait une proposition d'hébergement de nœud en juin 2018. Nos oignons est adhérente à l'association depuis le 6 octobre 2018. Le nœud a ouvert le 2 décembre 2018. Le coût de l'hébergement et des 50 Mbps de bande passante est pris en charge par Aquilinet.

1. <https://nos-oignons.net/Services>

2. <https://www.ielo-liazo.com/>

3. <https://www.gandi.net/>

4. <https://tetaneutral.net/>

5. <http://www.globenet.org/>

6. <https://www.aquilinet.fr/>

7. <https://www.aquilinet.fr/>

Le nouveau relai⁸, nommé eLenagb en hommage à Elena Gianini Belotti⁹, pédagogue féministe italienne, est devenu relai de sortie le dimanche 2 décembre 2018.

Financier

Le bilan de l'exercice 2018 fait apparaître un résultat bénéficiaire de 3 584,09 €, grâce notamment au succès de la campagne de don de l'été 2018.

Hébergement

Pendant l'année 2018, 93% des dépenses (hors provisions) ont été faites pour l'hébergement des relais Tor. L'association continue de bien remplir son objectif : transformer des contributions financières en capacité pour le réseau Tor.

Liberapay

En 2017, nous avons ajouté le service Liberapay¹⁰ aux différentes possibilités de donner à l'association. Liberapay est pensé pour les dons récurrents, avec l'idée de soutenir durablement des projets.

À l'origine, ses utilisateurs alimentaient un compte sur le site à travers un virement ou un paiement par carte bleu. Par la suite, ils pouvaient décider de transférer de façon hebdomadaire un peu d'argent aux projets qu'ils souhaitaient soutenir. Les comptes de ces derniers étaient également crédités de façon hebdomadaire.

Ce modèle a changé en 2018 (suite entre autre à des soucis avec le prestataires bancaires). On est maintenant en face d'un modèle beaucoup plus classique : les donateur-ice-s payent en une fois une somme qui est reversé en une fois. Le montant de la somme est calculé en fonction d'un don « hebdomadaire » souhaité, mais cela sert surtout à faire un email de rappel lorsque le nombre de semaines indiqué s'est écoulé.

Bref, même si ce mode de participation est toujours proposé pour Nos oignons, il n'apporte plus vraiment d'avantages à nos soutiens.

Gestion des bitcoins

Les dons en bitcoins n'ont pas été possibles pendant une partie de cet exercice. Paymium nous a demandé de « revérifier » notre compte, et leur partenaire bancaire n'a pas voulu reconnaître les documents que nous avons à leur fournir.

Afin de ne pas complètement empêcher les dons en bitcoins pour la campagne de l'été 2018, nous avons généré une adresse fixe à partir de notre portefeuille. Cette dernière a récolté 1,02867458 BTC au cours de la campagne.

8. <https://metrics.torproject.org/rs.html#details/F47B13BFCE4EF48CDEF6C4D7C7A99208EBB972B5>

9. https://fr.wikipedia.org/wiki/Elena_Gianini_Belotti

10. https://nos-oignons.net/Actualit%C3%A9s/20170311_liberapay/index.fr.html

Il ne nous a par contre par été possible de transformer cette somme en euros. Paymium nous a indiqué qu'il allait changer de partenaire bancaire et a suggéré que nous devrions à nouveau nous soumettre aux contrôles.

(depuis l'écriture de ce rapport, ce problème a été résolu)

Conclusion du rapport financier 2018

L'association Nos oignons fait maintenant fonctionner cinq nœuds de sortie Tor pour un budget annuel autour de 13 000 €. La campagne de financement démarrée à l'été 2018 a permis de récolter cette somme en euros... et 1 BTC en plus. Elle a également porté les dons récurrents autour de 380 € par mois.

Si ces dons récurrents se maintiennent, ajouté au nouveau fond associatif, l'association couvre presque son budget 2019. Il convient néanmoins de profiter du reste de matériel de communication pour continuer à solliciter des dons durant l'année à venir afin de prolonger la participation actuelle de Nos oignons au réseau Tor.

Abuses

L'association reçoit de nombreuses plaintes à propos de connexions sortant de ses relais sur l'adresse standard abuse@. L'énorme majorité de ces messages provient de systèmes automatisés. Conformément à la politique énoncé sur le site¹¹, nous ignorons systématiquement les messages en provenance de certaines adresses après avoir déterminé que nos réponses n'étaient visiblement pas lues par des humains.

Sans compter les *spams*, nous avons traités 199 *abuses* sur la période du 1er mai 2018 au 30 avril 2019.

Intervenant-e	Nombre
ned	124
Fabien	73
nicoo	2
<i>ignoré automatiquement</i>	442

Relations avec les autorités

Les nœuds de sortie de Nos oignons sont malheureusement parfois utilisés pour commettre des actes malveillants. Rapporté au nombre d'octets qui transitent par ces machines, cela reste relativement rare, mais il arrive néanmoins que des adresses IP

11. <https://nos-oignons.net/Contact/index.fr.html>

sous notre responsabilité apparaissent dans des enquêtes de police et que nous soyons contacté-e-s par les autorités.

Réquisition du 22 septembre 2018

Nous avons reçu le 22 septembre 2018 une réquisition judiciaire de la part de la gendarmerie, à laquelle nous avons répondu le 28 septembre 2018. Réponse sans suite à ce jour.

Convocation à la gendarmerie du 23 février 2019

Un membre du conseil d'administration a répondu à une convocation pour le 23 février 2019, reçue le jeudi 21 février 2019, à la gendarmerie. Il était entendu dans le cadre d'une escroquerie sur une commande en ligne non réglée, dans laquelle l'envoi du mail initial a été fait via l'un des nœuds de sortie de l'association. Il ne devrait pas y avoir de suites.

Convocation à la gendarmerie du 06 mars 2019

Un membre du conseil d'administration a répondu à une convocation pour le 6 mars 2019, remise en main propre la matin même à son domicile. Nos oignons était entendue sur une utilisation de Marylou, l'un de nos relais, mais nous ne connaissons pas la nature de la plainte. Il est possible que le membre soit sollicité a nouveau pour des compléments d'informations.

Réquisition judiciaire du 15 mars 2019

Nous avons reçu le 15 mars 2019 une réquisition judiciaire de la part de l'Office Central pour la Répression des Violences aux Personnes, à laquelle nous avons répondu le 20 mars 2019. Réponse sans suite à ce jour.

Communication

Campagne de dons

(bilan fait en juillet 2019)

Le dernier appel un peu large pour récolter des dons datait de 2015. Malgré les soutiens récurrents, quelques dons exceptionnels et une subvention, les finances de l'association diminuaient dangereusement et il devenait important de lancer une nouvelle campagne de financement.

Pour appuyer la campagne de 2015, nous avons réalisé une affiche très didactique montrant les informations protégés par le protocole HTTPS et par Tor. Pour cette nouvelle campagne, nous souhaitons une affiche plus visuelle et décorative. Par connaissance, nous avons rencontré *belette graphique* qui a souhaité aider l'association en dessinant une affiche.

Les allers/retours ont été nombreux et l’affiche était presque terminée fin 2017... lorsque sa créatrice est devenue injoignable. Heureusement, en début d’été 2018, [_lila*](#) a accepté de faire les dernières retouches. Certaines ébauches dessinés par *belette graphique* ont été également transformé en cartes postales.

Nous avons donc fait imprimer 1000 affiches, 1500 cartes postales de 3 visuels différents et acquis 200 cartons triangulaires afin de pouvoir envoyer les affiches sans qu’elles ne soient abîmés.

Une page web dédiée à la campagne a été réalisée en reprenant les éléments visuels de l’affiche. Le lancement de la campagne s’est fait grâce à un nouvel article : [Tor est pour tout le monde](#) dans lequel on pouvait lire :

Le temps où Internet était réservé aux personnes ayant un bagage en science informatique est terminé. La plupart des internautes ne peuvent pas faire un choix informé sur les données et les traces enregistrées et partagées par les ordinateurs impliqués dans leur communications. Même les personnes qui développent des applications ont parfois bien du mal à mesurer l’étendue des données que fuient les outils qu’elles conçoivent ! Utiliser le navigateur Tor permet justement de limiter les informations que nous communiquons à des tiers sans en avoir explicitement l’intention.

Maîtriser les informations que nous partageons lors de nos communications ne devrait pas être réservé à une élite. Voilà pourquoi Tor se destine au plus grand nombre.

Nous avons diffusé ensuite diffusé le lien vers la page de campagne à plusieurs reprises sur les médias sociaux.

Bien que démarrée pendant l’été avec assez peu de relances, cette campagne nous a permis de redevenir légèrement bénéficiaire, et un don exceptionnel d’un bitcoin nous a permis de renflouer les caisses.

La campagne, au sens de faire des relances régulières, s’est arrêtée dans l’automne 2018, mais nous continuons à diffuser la bonne quantité de *goodies* (cartes postales et affiches) qu’il nous reste.

Sur la période juillet 2018 – juillet 2019, nous pouvons faire le bilan suivant :

- 5 nouvelles adhésions depuis le lancement de la campagne ;
- 30 nouveaux dons récurrents (contre 4 arrêts) ;
- 44 affiches et 69 lots de cartes envoyées d’affiches et cartes, et d’autres distribuées sur les événements (Capitole du Libre, Café vie privée à Lannion, RMLL) ;
- Les visites sur le site web sont passées de 5 000 par mois en moyenne auparavant à 35 000 en juin 2018, 25 000 en juillet 2018, puis on redescend doucement pour retrouver le rythme habituel (5 000) à partir de janvier 2019 ;
- Sur les réseaux, nous avons publiés 3 actualités sur le site, une dizaine de pouets mastodon, 20 ou 30 tweets, et 9 messages Diaspora* via framaspère.

Pour la suite, il serait intéressant de réfléchir comment élargir notre public, au-delà des milieux libristes et miliants/associatifs habituels.

AlterWeb radio

Deux membres du conseil d'administration ont participé à une émission radiophonique le mercredi 29 novembre 2018. Ils ont pu parler des objectifs de l'association, de son fonctionnement et un peu de son histoire, ainsi que de l'usage de Tor.

L'enregistrement a été diffusé dans une émission en public (mais pas en direct) qui s'est déroulée le mercredi 12 décembre 2018 à 19h à l'université de Nantes. Elle le fut également sur la radio associative Prun¹², et est maintenant disponible en podcast¹³.

Réseaux sociaux

- Mastodon¹⁴ : Une cinquantaine de messages ont été diffusés entre mai 2018 et avril 2019, et notre nombre d'abonnés au à presque doublé en un an, dépassant maintenant les 500.
- diaspora^{*15} : 8 messages ont été envoyés entre mai 2018 et avril 2019.
- Twitter¹⁶ : Une quarantaine de tweets a été envoyée entre mai 2018 et avril 2019 sur notre compte @NosOignons. Nous avons désormais 1600 comptes qui nous suivent.

Supports de communication

Avec la campagne de dons, nous avons donc finalisé une nouvelle affiche ainsi que trois modèles de cartes postales.

Il nous reste encore plusieurs centaines d'affiches, et plusieurs milliers de carte postale (après un retraitage suite à défaut, ainsi qu'une promotion côté imprimeur) que nous allons pouvoir diffuser largement.

Par contre, le *flyer* expliquant l'activité de Nos oignons a été conçu au départ en 2013 et mériterait d'être retravaillé. L'idée d'un nouveau modèle d'autocollant, support particulièrement apprécié des *geeks*, revient également régulièrement.

Activité sur les listes emails

Sur la liste `benevoles@` où l'inscription est libre et ouverte à qui souhaiterait aider l'association, 178 messages ont été échangés entre le 1er mai 2018 et le 30 avril 2019 (contre 249 l'année précédente, et 231 l'année précédente).

Sur la liste interne du conseil d'administration, 2 390 messages ont été envoyés entre le 1^{er} mai 2018 et le 30 avril 2019 (contre 1 425 l'année précédente).

12. <http://www.prun.net/projet-prun>

13. <http://www.prun.net/emissions/emission-speciale-13122018-170000>

14. https://mamot.fr/@nos_oignons

15. <https://framaspHERE.org/people/56b138606b4601334a3e2a0000053625>

16. <https://twitter.com/NosOignons>

Actualités

3 actualités ont été diffusées :

- « [Tor est pour tout le monde](#) », mis en ligne le 2018-07-16,
- « [Rapport financier 2017 et rapport d'activité 2017-2018](#) », mis en ligne le 2018-10-14,
- « [Nos oignons et ses hébergeurs](#) », mis en ligne le 2018-12-09.

Site web

Le site web n'a pas subi d'évolutions majeures.

Cependant, afin d'indiquer aux les personnes qui auraient été témoin de contenus problématiques qu'il était possible de les signaler aux autorités capable d'enquêter, un lien vers [le site de signalement du ministère de l'intérieur](#) a été ajouté sur la page de contact.

Une explication et un lien vers l'outil [ExoneraTor](#) — permettant de constater qu'une adresse IP est celle d'un relai Tor — a également été ajouté sur cette même page dans l'espoir de recevoir moins de requêtes judiciaires.

Présence publique sur des événements

Nos oignons a été présent sur 10 événements un peu partout en France entre l'été 2018 et avril 2019.

RMLL 2018 (juillet 2018)

Les Rencontres Mondiales du Logiciel Libre¹⁷ (RMLL), édition 2018, ont eu lieu du 7 au 12 juillet à Strasbourg.

Un stand a été tenu le samedi, en ville, dans l'entrée d'un cinéma, et le dimanche (et un peu les jours suivants) dans le village du Libre, au sein de l'université où se tenait l'évènement.

Contrairement à l'année passée, peu voire pas de passages le samedi de la part de personnes qui n'étaient pas venues spécialement pour l'évènement. En revanche, le stand au Village du Libre a été l'occasion de discuter avec des personnes venues pour les RMLL, de donner des nouvelles et de parler de la campagne de don à venir (nous avons un exemplaire de l'affiche et des cartes postales à montrer sur le stand).

Café Vie Privée à Lannion (octobre 2018)

Un premier Café Vie Privée¹⁸ a été organisé le 15 octobre 2018 à Lannion (Côte-d'Armor).

17. <https://2018.rml.info/>

18. <https://cafe-vie-privée-lannion.bzh/>

Les organisateur-ice-s nous ont contactés en septembre pour nous proposer d'être partenaires en envoyant des goodies. syl y a amené des flyers, des affiches, des cartes postales, des autocollants, et a récolté 25,70 euros de dons.

Ce fut également l'occasion de répondre à quelques questions à propos de l'hébergement de relais Tor posées à la fin de la présentation *Internet – Pour vivre heureux, vivons anonymes*.

Ils nous ont publiquement remercié pour notre participation par un toot¹⁹.

Café Vie Privée à Rezé (octobre 2018)

Un Café Vie Privée s'est tenu à Rezé le samedi 20 octobre 2018 à l'initiative de la médiathèque Diderot²⁰.

Malgré le très faible nombre de participants, 22 € de dons ont été collectés. Quatre personnes ont participé à l'atelier Tails et Tor, ce qui a été l'occasion d'évoquer Nos oignons et les relais de sortie Tor que l'association fait fonctionner en France.

Conférence "Nothing to hide" (novembre 2018)

Le samedi 17 novembre 2018, Chre a participé avec FAImaison²¹ et CVP Nantes²² à l'animation d'une conférence/débat à l'issue de la projection du documentaire Nothing to Hide à la Médiathèque de Saint-Hilaire-de-Riez (85)²³.

Une quarantaine de personnes présentes, avec visiblement un bon accueil du documentaire, et des questions plutôt techniques et pratiques du type « Comment je peux faire pour me protéger de toute cette surveillance ? »

C'était l'occasion de parler des FAI associatifs, des ateliers Café Vie Privée, et de Nos oignons qui contribue à Tor en France.

À noter la présence du documentariste Philippe Borel²⁴ qui doit sortir l'an prochain (2019) un documentaire sur Arte et dans les salles. Il a animé la veille au soir un débat dans cette même Médiathèque²⁵.

À cette occasion, 6 euros de dons ont été récoltés.

Capitole du Libre (novembre 2018)

Du 17 au 18 novembre, bikepunk et syl ont tenu un stand au Capitole du Libre²⁶ à Toulouse, tout comme lors des 4 éditions précédentes.

19. <https://mastodon.social/@cafeviepriveelannion/100901936242499343>

20. <http://mediatheque.reze.fr/>

21. <https://www.faimaison.net>

22. <https://cafevieprivee-nantes.fr>

23. <https://mediatheque.sainthilairederiez.fr/cms/articleview/id/786>

24. <https://www.imdb.com/name/nm2502535/>

25. <https://mediatheque.sainthilairederiez.fr/cms/articleview/id/641>

26. <https://2018.capitoledulibre.org/>



FIG. 1 : Une photo du stand de Nos oignons au Café Vie Privée à Lannion (octobre 2018)

La campagne de dons n'avait alors que quelques mois et c'était la première fois que nous avions les nouvelles affiches et les cartes postales disponibles sur un stand (sans compter les échantillons que nous avions durant les RMLL).

Une dizaine d'affiches sont parties et les cartes postales ont rencontré un franc succès, particulièrement le modèle sur lequel on peut lire « Défendons l'anonymat ».

Nous avons récolté 334,85 euros de dons. Il est intéressant de noter pour la collecte de dons nous avons eu de l'aide de la part des personnes du stand Mozilla, qui renvoyaient vers nous dès qu'une personne voulait leur faire un don !

Notre stand était juste à côté de celui du fournisseur d'accès associatif toulousain Tetaneutral.net. Cela a été donc l'occasion de discuter avec des membres de l'hébergeur du plus gros relais de Nos oignons.

Beaucoup de personnes nous connaissaient déjà ; quelques questions autour de la confiance à accorder auprès de Nos oignons ont été l'occasion de répondre en parlant notamment du comité de déontologie et des rapports publiés annuellement.



FIG. 2: Une photo du stand de Nos oignons au Capitole du Libre (novembre 2018)

Surveiller et punir 2.0 (novembre 2018)

Le 28 novembre 2018 se déroulait la soirée « Surveiller et punir 2.0 »²⁷ au CICP²⁸ à Paris, et smagnin est allé y tenir un stand.

Orientée grand public, elle était organisée en débats autour des mécanismes d'oppressions numériques et les stratégies de résistances possible. Une bonne partie des acteurs habituels étaient présents : LQDN, Globenet, Toile-Libre... Quelques flyers, stickers et cartes postales (mais pas d'affiches) étaient disponibles sur le stand, et nous avons pu recollecter quelques dons.

Les questions qui nous ont été posées tournaient autour du fonctionnement et de l'utilisation de Tor, ainsi que de ce qu'est Nos Oignons.

Conférence à la Médiathèque Orméo d'Orvault (novembre 2018)

Le 29 novembre 2018, Chre, ainsi que deux autres personnes ont participé à la conférence Café Vie Privée à la médiathèque Orméo d'Orvault (Loire-Atlantique). Une quinzaine de personnes étaient présentes, et des échanges intéressants et variés ont eu lieu après une présentation²⁹ de plus d'une heure. La structure de la médiathèque a fait bon accueil à l'évènement.

Le fait d'avoir présenté en étant 3 personnes sur scène a plutôt bien fonctionné, ça a permis de dynamiser la présentation, et la complémentarité des profils a permis d'apporter des réponses intéressantes aux questions posées.

5 € de dons ont été collectés pour Nos oignons, ainsi que 5 € pour FAImaison, avec qui nous partageons la scène.

FDLN, le festival des libertés numériques (février 2019)

Le Festival des Libertés Numériques (FDLN)³⁰ s'est déroulé du 25 janvier au 9 février 2019, à Rennes, Nantes et ailleurs.

L'association était présente sur plusieurs événements :

- 2 février : un Café Vie Privée à Nantes, avec un atelier Tails et Tor, qui nous a permis d'évoquer l'action de Nos oignons. Il y avait malheureusement peu de monde (huit personnes) et aucun don n'a été récolté.
- 6 février : projection/débat autour du film *Nothing to Hide* à la médiathèque Jacques Demy de Nantes où l'association a été évoquée. Huit personnes également et aucun dons récoltés.
- 7 février : 2 sessions d'un atelier sur Tor et Tails pendant une journée « Protégez votre vie privée et passez au Libre ! »³¹ à la bibliothèque de l'INSA à Rennes.

27. <https://paris-luttes.info/surveiller-et-punir-2-0-11062>

28. <http://www.cicp21ter.org/>

29. <https://git.faimaison.net/cafe-vie-privee/cafe-vie-privee/blob/master/ateliers/20181129-conf%C3%A9rence-internet-vie-privee.pdf>

30. <https://fdln.insa-rennes.fr/>

31. <http://fdln2019.insa-rennes.fr/agir/ateliers-protégez-votre-vie-privee-et-passez-au-libre/>

Comme lors de journées similaires ayant eu lieu les années précédentes, c'est un des ateliers qui attire le plus de monde. Des cartes postales et des flyers Nos oignons étaient à disposition dans une des salles et nous avons reçu 43 euros de dons.

- 10 février : présentation de Tails durant la soirée de clôture rennaise, cela a été également l'occasion de parler de Nos oignons. 4 euros de dons ont été récoltés.

Tech Inn'Vitré (mars 2019)

Le Tech Inn'Vitré³² était un événement sur 3 jours, du 1^{er} au 3 mars 2019, autour de la technologie en général, avec peu de place pour le logiciel libre (à quelques exceptions comme Wikimedia et OpenStreetMap).

Cela a été l'occasion de croiser beaucoup de personnes ne connaissant pas du tout Tor ou en ayant juste entendu parlé de manière négative dans les médias (avec les termes habituels commençant par « *dark* » ou « *deep* »). Ce qui a permis d'apporter un autre point de vue et de donner des explications en s'adaptant aux connaissances de chaque personne.

Il y a eu du monde de manière régulière sur le stand, notamment attiré par les oignons sur la table. Mais nous étions loin d'être le stand le plus fréquenté : difficile de rivaliser avec les robots et autres trucs qui clignotent.

Nous n'avons pas reçus de dons (à part 1 euro de prix libre pour une affiche Tor+HTTPS), ce n'est pas le genre d'évènement où le public a l'habitude de donner. Le plus important étant les riches discussions qui ont eu lieu durant ces 3 jours.

Bilan mitigé donc : autant cet événement a permis de toucher beaucoup de personnes que l'on n'aurait jamais croisées autrement, autant Nos oignons n'y était pas tout à fait à sa place. Le discours de cet événement pourrait se résumer à « La technologie c'est cool », bien loin des questionnements (politiques, éthiques, écologiques...) qui sont de plus en plus présents dans les événements libristes.

³². <http://techinn.vitrecommunaute.bzh/>



Journées du logiciel libre (avril 2019)

Les Journées du logiciel libre³³ se sont déroulées du 6 au 7 avril 2019, à Lyon.

C'était la première fois que nous y avons un stand, et un belle opportunité de varier les rencontres pour toucher d'autres personnes dans d'autres villes.

L'évènement était très agréable avec des stands que l'on n'a pas l'habitude de voir dans ce genre d'évènement (CEMEA, Sud Informatique, un infokiosque...). C'était également l'occasion de donner des nouvelles à des personnes qui nous connaissent déjà et de répondre à diverses questions concernant Tor ou l'hébergement de relai. Nous y avons récolté 81,40 € de dons.

À noter que nous avons été cités durant la conférence « Paye ton logiciel libre »³⁴ comme un exemple de transparence concernant les dons reçus.

Administratif

Conseil d'administration

Le conseil d'administration de Nos oignons compte toujours sept membres.

Le CA est actuellement composé de : jvoisin, Lunar, ned, nicoo, opi, syl, Chre.

Comité de déontologie

Le comité de déontologie était toujours le même qu'à la création de l'association, composé de Grégoire Pouget, Jean-Marc Manach, Jérémie Zimmerman, Olivier Laurelli,

33. <https://jdll.org/>

34. <https://pretalx.jdll.org/jdll2019/talk/PKMJUG/>



FIG. 3: Une photo du stand de Nos oignons aux JDLL (avril 2019)

Stefano Zacchiroli. Stefano Zacchiroli gère la liste de discussion chiffrée dédiée au comité.

Début 2019, Jérémie Zimmerman a souhaité quitter le comité de déontologie. Nous avons alors pris contact avec les autres membres pour voir quelles étaient leurs envies, et réfléchi à d'autres personnes que nous pourrions inviter pour prendre leur suite.

Les membres du comité de déontologie ont notamment un accès complet en lecture aux comptes de l'association, ainsi qu'aux emails des membres afin de pouvoir convoquer une assemblée générale extraordinaire en cas de défaillance du conseil d'administration.

Rapports

Le rapport moral 2017-2018 et le rapport financier 2017 ont été validés par l'assemblée générale le 4 octobre 2018. Ceux-ci ont été publiés le 20 octobre 2018 sur le site web de l'association³⁵.

Équipe adminsyst

L'équipe adminsyst manque de dynamisme, mais ne rencontre pas de soucis particuliers pour parer aux besoins du quotidien des nœuds et éteindre les éventuels feux.

Les membres

L'association compte à ce jour 30 adhérent-e-s à jour de cotisation (25 l'année dernière). Une opération de nettoyage des membres n'ayant pas renouvelé leur cotisation depuis plus d'un an est en cours pour ne pas conserver de données personnelles inutiles.

³⁵. <https://nos-oignons.net/Association/>

Les bénévoles

90 personnes sont actuellement abonnées à notre liste de bénévoles (contre 98 sur l'exercice précédent).

Réunions

Tenues chaque début de mois sur IRC, les réunions sont toujours publiques et archivées sur le wiki interne du conseil d'administration.

Déménagement du siège social

Le 16 janvier 2019, notre fournisseur d'adresse postale a déménagé et... Nos oignons avec ! Notre nouvelle adresse postale est désormais :

Nos oignons
Centre UBIDOCA, 7585
4 rue du Bulloz
74940 Annecy
France

Cela a entraîné pas mal d'activités pour les membres du CA afin de répercuter ce changement auprès de tous nos fournisseurs. Il a fallu notamment mettre en branle une assemblée générale extraordinaire afin de pouvoir mettre à jour les statuts de l'association et faire acter la nouvelle adresse en préfecture.

Numéro SIREN

Afin de simplifier certaines démarches administratives, Nos oignons a demandé en octobre 2018 un numéro SIREN : 842479313.

Conclusion

Cet exercice a été une année de maintien, avec une campagne de dons initialement bornée, qui s'est transformée en campagne permanente. Notre activité a été étendue par l'ouverture d'un nouveau nœud [elenagb](#), et nous avons réussi à reprendre doucement de l'avance de trésorerie. Nous poursuivons l'exercice à venir dans la même perspective de renforcer notre base financière et ainsi assurer la poursuite de notre activité.